



جامعة الموصل

كلية التربية للعلوم الإنسانية

قسم الجغرافية

جيوبولتك النفط لدول أوبك الأفريقية غير العربية

سراب علي محمد إبراهيم

رسالة ماجستير

الجغرافيا/ الجغرافية البشرية

بإشراف

الأستاذ المساعد

الدكتور يونس عبدالله علي

المستخلص

نظراً للمميزات التي يتمتع بها النفط الخام ودوره المعقد في العلاقات السياسية والاقتصادية الدولية لذا أصبح للنفط الخام أهمية كبيرة، سواء للدول المنتجة أو للدول المستوردة، وعلى مستوى العلاقات الدولية في عالم متشابك المصالح اليوم، فإن هناك ضرورة على تتابع الأحداث السياسية في رسم العلاقات الدولية، لا زالت أغلب الأحداث التي تشهدها العالم هو النفط الخام، لذلك فإن نفط دول أوبك الأفريقية غير العربية له أهمية وتأثير استراتيجي على مستوى دول أوبك، ففي عام 2020 شكل احتياطي النفط الخام لدول أوبك الأفريقية غير العربية 3,9% من إحتياطي أوبك وشكل إنتاجها بقدر 13,2% من إنتاج أوبك وصادراتها بقدر 17,6% من صادرات أوبك، أما العمر الافتراضي بالسنوات لاحتياطها المؤكد في نيجيريا فكانت أعلى قيمة بقدر 68 سنة في حين أدنى قيمة في انغولا بقدر 16 سنة.

تأتي أهمية الدراسة من الأهمية الكبيرة لمنظمة أوبك خاصة موقعهم الجغرافي لدول أوبك الأفريقية غير العربية القريبة من الدول الأوروبية المستوردة للنفط ، فضلاً عن اختلافها عن الدول الأعضاء الأخرى في أوبك من حيث الخصائص القومية والاثنية.

وتتحدد مشكلة الدراسة في التباين المكاني والزمني للإمكانيات النفطية بين دول أوبك الأفريقية غير العربية، وتعاني من إشكاليات استراتيجية مما أدى حالة من ضعف الأداء والتطور نتيجة التواءات الاستعمار تاريخياً والاطماع الدولية المعاصرة عليه، ويهدف هذه الدراسة إلى تحليل جيوبولتيكي للإمكانيات النفطية المتاحة الاحتياطي المؤكد والإنتاج والعمر الافتراضي، وتوضيح أهمية دول أوبك الأفريقية غير العربية ووزنها في منظمة أوبك ومعرفة قوة الإنتاجية وخاصة إلى الدول الأوروبية، لأن الموقع الجغرافي يؤدي دوراً مهماً بالنسبة لتجارة النفط، فضلاً عن إظهار الأهمية النسبية لنفط دول منطقة الدراسة، ولإجراء ذلك فقد عمدت الباحثة إلى اعتماد عدد من المناهج تمثلت بالمنهج التاريخي، ومنهج تحليل القوة، واعتمدت الباحثة على المصادر الموثوقة مثل بيانات النشرة الإحصائية السنوية لمنظمة أوبك، وبيانات برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، والكتاب الإحصائي الديموغرافي السنوي.

من خلال النتائج التي توصلت إليها البحث إلى: فقد اتضح بأن التباين المكاني الذي خلق مشكلة الانحدار الجيوبولتيكي فيما بين دول أوبك الأفريقية غير العربية.

واتضح من خلال البحث مدى أهمية الوزن الجيوبولتيكي ففي عام 2020 شكل نسبة احتياطي النفط الخام لهذه الدول بقدر 3,9%، حجم إنتاجها بقدر 13,2% وحجم صادراتها 18,7% من أوبك، أما العمر الافتراضي بالسنوات لاحتياطها المؤكد فكان أعلى نسبة في نيجيريا بقدر 68 وأدنى نسبة بقدر 16 بأنغولا.

أما الإيرادات النفطية فلم تأخذ دورها المنشود في التنمية البشرية لدول منطقة الدراسة، فالغالبون تقدمت على جميع دول أوبك الأفريقية غير العربية في الترتيب لدليل التنمية البشرية. إذ خلصت الدراسة أيضاً إلى مجموعة من المقترحات التي من أهمها ضرورة توظيف دول منطقة الدراسة النفط واستخدامه كأحد مقوماتها الجيوبولتيكية في سياستها الخارجية، وأن النفط ومسارات نقله والدول المالكة له يعد مرتكز هذا الصراع، كان لزاماً على حكومات الدول المنتجة للنفط الخام والسعي إلى استثمار هذا العنصر بكل قوة وفي كل الجوانب الاقتصادية والسياسية والاجتماعية في سبيل تحقيق ثروة تنموية لشعوبها، وضرورة تخصيص جزء من إيراداتها المالية والإفادة منها في إنشاء مشاريع استثمارية تنموية متوسطة وطويلة الأجل من شأنها أن تضمن جزء من حقوق الأجيال القادمة التي ربما ستشهد ذروة النفط أو نفاده مستقبلاً.

Abstract

Given the advantages that crude oil enjoys and its complex role in political and economic relations, crude oil has become of great importance, whether for producing countries or for importing countries, and at the level of international relations in a world of intertwined interests today. It is still that most of the events that the world is witnessing is crude oil, so the oil of the non-Arab African OPEC countries is of importance and a strategic and geostrategic impact at the level of the OPEC countries. In the year 2020, the crude oil reserves of the non-Arab African OPEC countries constitute 3.9%, their production amounted to 13.2%, And their exports amounted to 17.6%, while the shelf life in years of its proven reserves in Nigeria is the highest value of 68 years, while the lowest value in Angola is 16 years.

The importance of the study comes from the great importance of OPEC especially their geographical location of the non-Arab African OPEC countries, Which are close to the European oil-importing countries, as well as their difference from other OPEC member countries in terms of national and ethnic characteristics. The Arab world suffers from strategic problems, which has created a state of poor performance and development as a result of historically distortions of colonialism and contemporary international ambitions on it Especially to the European countries, because the geographical location plays an important role in relation to the oil trade, as well as showing the relative importance of the oil of the countries of the study area. United Nations Development Program and Demographic Statistical Yearbook.

The study came in three chapters preceded by an introduction and followed by a conclusion that included the most important conclusions and recommendations reached by the researcher, then a list of sources and references that the researcher returned to.

One of the findings of the research is that the spatial disparity that created the problem of geopolitical regression among the non-Arab African OPEC countries, and it became clear through the research the importance of the geopolitical weight . And The volume of its exports is 18.7% from OPEC, As for the shelf life in years of its proven reserves was the highest percentage was in Nigeria with 68 and the lowest at 16 in Angola. As for oil revenues, they did not take their desired role in human development for the countries of the study area. Gabon was ahead of all

non-Arab African OPEC countries in the ranking of the Human Development Index.

The study also concluded with a set of proposals, the most important of which is the necessity of the countries of the study area to employ oil and use it as one of their geopolitical components in their foreign policy, while it is becoming dominated by the geopolitical character, and that oil and its transportation routes and the countries owning it are the basis of this conflict, to invest this element with full force and in all economic, political and social aspects in order to achieve development wealth for its peoples, and the need to allocate part of its financial revenues and benefit from it in establishing medium and long-term development investment projects that will guarantee part of the rights of future generations that may witness Peak or exhaustion of oil in the future.

University of Mosul
College of Education for Humanities
Department of Geography



Geopolitics of Oil for non-Arab African OPEC Countries

Sarab Ali Muhammad Ibrahim

Master Thesis
Geography/ Human Geography

Supervised by
Assistant Professor

Dr. Younis Abdullah Ali